

En Iraq la continuación del conflicto armado impidió la puesta en marcha de la mayoría de los proyectos de rehabilitación posbélica y provocó la salida del país de las principales organizaciones de asistencia humanitaria.

nitaria. Durante el último trimestre del año tuvo lugar la Conferencia de Sharm el Sheij sobre Iraq, celebrada en Egipto y auspiciada por EEUU, donde se dio legitimidad regional e internacional al proceso de transferencia de poder impulsado por la Administración Bush en Iraq. A la Conferencia asistieron miembros del actual Gobierno interino, una veintena de Ministros de Exteriores de países árabes y del G8, responsables de la ONU, de la Liga Árabe y de la Conferencia Islámica. Los representantes de la oposición iraquí no fueron invitados. En preparación de los comicios de enero, más de 80 listas se registraron en la

Comisión Electoral, sumando un total de 5.000 candidatos, para optar a los 275 escaños de la Asamblea Nacional transitoria, que será la encargada de redactar la nueva Constitución. El gran Ayatolá de origen iraní, A. al Sistani, con el apoyo de M. al Sader, apadrina la lista de la *Alianza por la Unidad Iraquí*, que cuenta con 228 candidatos. Asimismo, el Partido Islámico, de adscripción suní, ha registrado 275 candidatos, pese a haber demandado el retraso de las elecciones. No obstante, existe una campaña de boicot a las elecciones promovida por diversos sectores sociales iraquíes a la que se ha sumado un porcentaje muy elevado de grupos políticos contrarios a la ocupación.

Cuadro 4.1. Algunos resultados de la guerra y la ocupación de Iraq

- La tasa de mortalidad infantil ha aumentado respecto a los años anteriores a la invasión y a pesar del embargo¹⁹. Fuentes hospitalarias iraquíes cifraban en septiembre de 2004 en 100 la media de menores de cinco años fallecidos al día.
- El 27% de los iraquíes vive con menos de dos dólares al día, y al menos el 60% de la fuerza laboral está en paro.
- El sistema gubernamental de provisión de alimentos ha sido parcialmente desmantelado.
- El 75% del dinero público estadounidense destinado a Iraq no ha proporcionado ningún beneficio directo a la población iraquí²⁰.
- Los fondos aprobados por el Congreso estadounidense y destinados a la reconstrucción de Iraq se están desviando a fines militares, particularmente a la formación de los nuevos cuerpos de seguridad iraquíes y de seguridad privada.
- De los 18.400 millones de dólares aprobados por el Congreso estadounidense en 2003 únicamente 29 millones han sido utilizados.
- Según los informes de junio y septiembre de 2004 de la Junta Supervisora y Asesora Internacional para Iraq²¹, organismo de Naciones Unidas que evalúa la gestión del Fondo de Desarrollo para Iraq (FDI), la gestión que la Autoridad Provisional de la Ocupación ha hecho en Iraq desde 2003 hasta junio de 2004 respecto de los 20.000 millones de dólares asignados al FDI y, particularmente, a los derivados de ingresos por venta del petróleo iraquí da como resultado un balance negativo.
- En enero de 2005 la Administración Bush hizo pública la decisión de abandonar la búsqueda de armamento de destrucción masiva en Iraq ordenando la salida del equipo investigador estadounidense de Iraq.

A modo de **conclusión** del capítulo, en el siguiente cuadro se destacan una serie de factores que influyen en la evolución de un proceso de rehabilitación posbélica:

19 Véase Carol Bellami, directora ejecutiva de UNICEF, «Official Statement: Bellami speaks out for children in Iraq», 2004, en <http://www.unicef.org/media/media_24233.html> UNICEF, *The state of the world's children 2005: Childhood under threat*, 2005, en <http://www.unicef.org/sowc05/english/sowc05_chapters.pdf>

20 Véase Barton, F. y Crocker, B.(ed.): «Progress or Peril? Measuring Iraq's reconstruction» Center for Strategic and International Studies, Washington, 8 de septiembre de 2004, en <http://www.csis.org/features/0409_progressperil.pdf>

21. Véase el Informe de septiembre de 2004 en <<http://www.iamb.info/auditrep/CashReceipt101204.pdf>>.